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Teilnehmer 

Bernd Schnackenberg  

Doris Schmertmann  

Uwe Kläner  

Vanessa Manzek 

Albert Beneke 

Marcus Thrun 

Christian Sondern  

Tobias Kläner  

Robert Hüper  

Arnold von der Pütten  

Sandra Manzek  

Britta Neuenfeld  

Oliver Betker  

Peter Horn  

Ekhard Schenk  

Jörg Stünkel Sönke Spille  

 

   

 

Beginn der Sitzung 10 Uhr 

 

1. Begrüßung 

Der Landesfachwart (LFW), Bernd Schnackenberg, begrüßt alle Anwesenden zur 

Landesfachtagung, insbesondere Jörg Stünkel. Jörg Stünkel wird einvernehmlich in dieser Sitzung 

als Beauftragter für Pokalwettbewerbe als Nachfolger für Achim Brandes eingesetzt. Gleichzeitig 

wird Oliver Betker einvernehmlich als Beauftragter für Termine und Senioren sowie als 

stellvertretender des Schiedsgerichtsvorsitzenden eingesetzt.  

 

2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. Es sind 12 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. 

 

3. Genehmigung der Tagesordnung 

Die Tagesordnung wird genehmigt.  

 

4. Genehmigung des Protokolls der letzten Tagung 

Das Protokoll ist genehmigt, da keine zeitnahen Einwände nach Versand.  

 

5. Berichte des Landesfachausschusses, des Wettkampfrates, der Kreisfachwarte. 

 

Schulmeisterschaften 

Christian Sondern berichtet über eine gute Saison der Schulmeisterschaften. Die nächste 

Landesmeisterschaft findet wieder in Delmenhorst statt. In Lüneburg hat Dieter Kröger im 

Bereich Schulmeisterschaften nach 20 Jahren aufgehört. Nachfolgerin ist Britta Wolgast. 

In Lüneburg wird voraussichtlich nach den Sommerferien eine Lehrerfortbildung stattfinden. 

Tobias Kläner organisiert in Weser-Ems und Karen Schulz in Hannover in den berufsbildenden 

Schulen Lehrerfortbildungen. 

 

Landeslehrgänge, U16-Pokal, Deutschlandpokal, Jugendeuropapokal 

Bernd Schnackenberg berichtet über die Landeslehrgänge, die hervorragend geklappt haben. Der 

Termin des Landeslehrganges muss für die U14 schnell geklärt werden, weil in Düdenbüttel ein 

Umbau stattfindet, der die Durchführung dort beeinträchtigt. 

Delegationsleitung hat für die U16 Sandra Manzek und für den Deutschlandpokal sowie den 

Jugendeuropapokal Doris Schmertmann übernommen. 

 

Sandra Manzek berichtet als Delegationsleiterin über den U16-Pokal. Ein gelungenes Ereignis. 
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Tenor der in der vor Ort stattgefundenen Besprechung ist, dass der U16-Pokal erhalten bleibt. 

Doris Schmertmann berichtet als Delegationsleiterin über den Deutschlandpokal und den 

Jugendeuropapokal. Beide bedanken sich noch einmal über die gute Vorarbeit von Bernd 

Schnackenberg. Tobias Kläner berichtet über die beim JEP stattgefundenen Besprechung. Fazit 

dieser Besprechung ist, zukünftig mehr Länder zuzulassen und den Spielplan entsprechend 

anzupassen. 

 

Bundeslehrgänge 

Doris Schmertmann berichtet über die Kommunikation mit den Bundestrainern, in diesem 

Zusammenhang liest sie – bezüglich der Bundeslehrgänge U13 bis U15 – eine Mail von Anja 

Reimer vor. Das Anliegen der Mail wurde diskutiert und die Landesfachtagung kommt zu 

folgendem Ergebnis: 

a) Meldungen gehen zukünftig über die Jugendfachwartin.  

b) Für die Bundestrainer der U18 werden die Listen der Landeslehrgänge vor dem U16-Pokal 

bzw. vor dem Deutschlandpokal an die Bundestrainer übersandt, damit diese bei der Sichtung 

bereits die Personendaten zur Hand haben. 

c) Für die Bundestrainer der U13 bis U14 ist die Übersendung der Listen nach dem 

Niedersachsenschild zu spät. Daher wird Doris Schmertmann sich mit den Verantwortlichen 

(Robert Hüper, Michael Heuckeroth) in Verbindung setzen und eine Liste ausarbeiten, die Anfang 

der Feldsaison und – aktualisiert – (kurz) vor der DM U14, U18, U12 an die Bundestrainer 

versandt wird. Es wird eine neue Spalte „Besonderheiten“ aufgenommen, in der Eintragungen 

wie „nicht auf der DM“; „spielt bei den Jungen“ eingetragen werden können. 

 

Jugendmagazin / Jugendehrung 

Das Jugendmagazin wird per Beamer vorgestellt. Ein besonderer Dank geht wieder an Sönke 

Spille und Marcus Thrun, die wieder hervorragende Arbeit geleistet haben. 

Bernd appelliert noch mal an die Vereine, Informationen an Marcus Thrun zu senden, um das 

Heft noch vereins- bzw. bezirksübergreifender zu gestalten. Gerade, wenn auf Facebook oder für 

die örtliche Zeitungen Berichte erstellt werden, wäre eine Weitergabe an Marcus Thrun 

erfreulich. 

 

Die Jugendehrung wird in Weser-Ems am 24. Januar 2020 (NICHT am Zeugniswochenende) 

stattfinden. Anschließend findet eine Arbeitstagung statt. Der Rahmen der Jugendehrung wurde 

in der letzten Landesfachtagung festgelegt.  

 

Landesmeisterschaften 

Es kommt immer häufiger vor, dass Landesmeisterschaften im Seniorenbereich abgesagt werden, 

weil die Teilnehmerzahl nicht ausreicht. Das Meldegeld muss trotzdem gezahlt werden. Es wird 

einstimmig beschlossen, dass das Meldegeld nicht gezahlt werden muss, wenn die Meisterschaft 

vom Landesfachausschuss abgesagt wird (wichtig für Imke). 

 

Der Landesmeister der Turnbezirke (Niedersachsenschild) wurde in diesem Jahr durch 

Losentscheid festgestellt.  

Folgende Regularien werden einstimmig für die zukünftige Ausrichtung des 

Niedersachsenschildes festgelegt: 

a) Die Gold-, Silber- und Bronzemedaillen werden anhand der Rangfolge in den einzelnen 
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Altersklassen vergeben. Die Rangfolge legt die Balldifferenz fest. 

b) Der Gesamtsieger erhält (nur) den Pokal, also den Niedersachsenschild.  Bei Gleichstand gibt 

es mehrere Sieger, die auch als Sieger graviert werden. Der Bezirk, der das bessere 

Gesamtballverhältnis hat, nimmt das Niedersachsenschild mit. 

 

Norddeutsche Meisterschaften 

Es wird für die Halle 2019/20 für die Männer 55 ein Ausrichter gesucht. Ansonsten werden 

Ausrichter für die Feldsaison 2020 gesucht. Die Termine stehen fest. 

 

Trainerausbildung (Rückblick / Ausblick) 

Tobias Kläner berichtet über die stattgefundenen Trainerlehrgänge. Er stellt fest, dass die 

jüngeren Teilnehmer eher nicht an dem „Feiertagslehrgang“ teilnehmen. Im nächsten Jahr wird 

es keinen langen, sondern nur drei kurze Lehrgänge (03. - 05. Januar 2020 in Ahlerstedt, 03.-05. 

April 2020 in Brettorf, 09.-11. Oktober 2020 in Ahlerstedt). Die Einladungen sind schon den 

Vereinen weitergeleitet und befinden sich auf der Homepage. 

Bernd Schnackenberg teilt mit, dass die Fortbildungsbescheinigung nach Melle verschickt werden 

muss. Der Teilnehmer bekommt dann eine Rückmeldung, was zur Beantragung des digitalen 

Ausweises weiterhin veranlasst werden muss. 

 

Schiedsrichterausbildung 

Sandra Manzek berichtet über die durchgeführten Schiedsrichterausbildungen. Sie bedauert, 

dass es in diesem Jahr – aufgrund von fehlendem Interesse – Teilnehmer gab, die die Prüfung 

nicht bestanden haben. 

2020 sollen voraussichtlich im Februar (Hannover oder Weser-Ems) sowie im Rahmen der 

Landesmeisterschaft der Senioren in Essel weitere Schiedsrichterausbildungen stattfinden. 

 

Öffentlichkeitsarbeit 

Sönke Spille wird noch einmal ausdrücklich von Landesfachwart gelobt. 

 

Spielbetrieb in den Landesklassen 

Britta Neuenfeld berichtet, dass es in diesem Jahr neun Mannschaften gibt. In der Feldsaison 

2020 wird der neue Modus, d.h. ohne Regionalliga, gespielt. 

 

Arbeit in den Bezirken 

Sandra Manzek berichtet über eine gute vergangene Saison in Weser-Ems. In der nächsten 

Woche findet eine Sondersitzung statt, um das Thema „Wie können wir neue Vereine für den 

Faustballsport begeistern?“ zu diskutieren. 

Robert Hüper berichtet über den Bezirk Hannover. Auch hier gibt es Probleme mit der 

Entwicklung des Faustballsports. Er lobt insbesondere den MTV Diepenau, die gerade im 

Jugendbereich tolle Arbeit leisten. Er bedauert, dass in Hannover diskutiert wird, eine „Gau-Liga“ 

einzurichten. 

Ekhard Schenk berichtet über den Spielbetrieb in Lüneburg. Thema ist hier immer wieder die 

Einführung der neuen Startpässe. Es wird kurz diskutiert, wie ggf. die Auswirkung des neuen 

Modus – keine Regionalliga – im Frauenbereich sein wird. 

Oliver Betker berichtet stellvertretend über den Bezirk Braunschweig.  
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6. Digitaler Startpass – Kontrolle bei LM? 

Folgende von Bernd Schnackenberg ausgearbeitete Vorlage als Übergangslösung zur Kontrolle 

der Startberechtigung bei den Landesmeisterschaften im Jugend- und Seniorenbereich wird 

einstimmig beschlossen: 

„Für die Startberechtigung ab der Hallensaison 2019/20 gelten die Bestimmungen des DTB-

Startpasssystems. Alle Spielerinnen und Spieler müssen über eine DTB-ID und eine gültige 

Jahresmarke verfügen. Außerdem einen mindestens bis 2018 gültigen herkömmlichen (alten) 

Spielerpass oder ersatzweise eine Kopie von Geburtsurkunde, Personalausweis, Kinderpass oder 

Reisepass.“ 

 

Birge Dieckmann und Oliver Betker werden dieses als Bestandteil der Ausschreibung der 

Landesmeisterschaften aufnehmen. 

 

Wichtiger Hinweis für die Altersklassen U8, U10, U12: 

============================================ 

Bernd Schnackenberg weist noch einmal auf die Einigung der DFBL und des DTB für die 

Einsteigerklassen U8, U10, U12 hin. Hier gilt das Nachwuchsförderkonzept. Deshalb sind für diese 

Spielklassen keine ID und keine Jahresmarken für den Spielbetrieb auf Landesebene notwendig. 

Bei der Deutschen Meisterschaft der U12 ist allerdings eine ID und eine Jahresmarke 

vorgeschrieben. 

 

Wichtiger Hinweis für Wettkampfkarten 

================================= 

Für die Altersklassen ab U14 und für die Seniorenklassen muss – wenn kein alter Pass zur 

Verfügung steht – eine Wettkampfkarte bei der DFBL beantragt werden. Diese ist kostenlos. 

Voraussetzung ist eine vorhandene ID und Jahresmarke.  

 

7. Vorschlag Huntlosen DM U12  

Der Vorschlag von Rieke Rykena, bei den Deutschen Meisterschaften der U12 – sofern es die 

Teilnehmerzahl erlaubt – auch Mannschaften zuzulassen, die sich für die Landesmeisterschaften 

nicht qualifiziert haben, wird diskutiert. Es herrscht die einstimmige Meinung, dass – zur 

Würdigung dieser DM – eine Qualifizierung über die Landesmeisterschaft unbedingt notwendig 

sein muss. Es gibt andere Veranstaltungen, wie z. B. Turniere, die für Mannschaften, die sich 

nicht qualifizieren, eine gute Alternative sind. Eine weitere Alternativlösung wäre die Ausrichtung 

einer Landesmeisterschaft. 

 

8. Teilnehmerzahlen NDM Senioren 

Der Antrag von Christian Sondern, dass im Seniorenbereich nur noch höchstens drei 

niedersächsische Mannschaften an den Norddeutschen Meisterschaften teilnehmen dürfen, ist 

bei der letzten Tagung der Regionalgruppe Nord beschlossen worden. 

 

Der Landesfachausschuss beauftragt Marcus Thrun als Regionalligaobmann eine Tagung 

einzuberufen und hier den Antrag, im Seniorenbereich wieder alle niedersächsischen 

Mannschaften nach Sollstärke der SpOF zuzulassen, zu stellen und abstimmen zu lassen. 
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9. Landesturnfest 2020 in Oldenburg 

Arnold v. d. Pütten erklärt mit Unterstützung von Folien. In Oldenburg müssen 9.000 

Gesamtteilnehmer nachgewiesen werden, ansonsten sind die Landesturnfeste zukünftig 

gefährdet. Deshalb appelliert Arnold noch einmal an alle Turner, Werbung für dieses Turnfest zu 

machen. In den Preisen, die oft erhöht erscheinen, sind viele kostenlose Veranstaltungen 

enthalten. Es können auch Tagestickets erworben werden. Nur wenn Werbung gemacht wird, 

können wir die notwendige Teilnehmerzahl erreichen. 

Sandra Manzek berichtet, dass die Ausschreibung von Bodo Würdemann erstellt und übergeben 

wurde. Am Freitagabend wird ein Männer-Faustball-Spiel stattfinden „Nationalmannschaft gegen 

Weser-Ems-Auswahl“. 

 

10. Olly Betker stellt die Planung Termine Halle 2019/20 und Feld 2020 vor. Die Terminplanung wird 

von der Versammlung ergänzt und als endgültig verabschiedet. Die Termine werden zeitnah von 

Marcus Thrun auf die Homepage gestellt. Sie werden als Anlage diesem Protokoll beigefügt. 

 

 

Die Sitzung endet um 16 Uhr. 

 

Protokollführerin:                                                                                           gesehen und genehmigt: 

gez. Doris Schmertmann                                                                               gez.  Bernd Schnackenberg 

                                                                                                                           Landesfachwart Faustball 

 


